

# Le Socialiste

44e année - Rs 5.00 - No 108406 Mardi 2 Décembre 2025 «Le courage c'est de chercher la vérité et de la dire» - Jaurès



**Le Premier ministre appelle à un partenariat public-privé renforcé lors du 50e anniversaire du Groupe Constance**

Page 3

**Quinze patients atteints de scoliose opérés**



**La collaboration médicale entre Maurice et le Danemark se poursuit**

Page 4

**Botswana**

**L'économie du diamant s'effondre pour le premier producteur mondial**

Page 2

**Culture**

**Le Festival International Créo 2025 se déroulera sur trois jours**



Page 4



**L'Iran et la Turquie s'accordent pour construire une liaison ferroviaire stratégique**

Page 2

**Manchester United 1 Crystal Palace 1**

**FOOTBALL**

**Une belle opération des Red Devils**



Page 8

**Chelsea 1 - Arsenal 1**

**Les Blues à dix tiennent les Gunners en échec**



Page 8

## L'Iran et la Turquie s'accordent pour construire une liaison ferroviaire stratégique



L'Iran et la Turquie se sont engagés dimanche à débuter les travaux d'une liaison ferroviaire reliant les deux pays et destinée à devenir un maillon stratégique pour le commerce mondial entre l'Europe et l'Asie.

L'Iran, pays du Moyen-Orient situé à un carrefour entre l'Europe et l'Asie, considère son emplacement géographique comme un atout.

Le pays multiplie ainsi les initiatives avec ses voisins pour développer infrastructures et échanges commerciaux, perçus comme des débouchés pour relancer son économie fragilisée par des décennies de sanctions internationales.

L'an dernier, Téhéran a ainsi approuvé le tracé d'une ligne de transit ferroviaire avec son voisin turc, connue en Iran sous le nom de ligne Marand-Cheshmeh Soraya.

"Les deux pays ont (...) souligné l'importance de cette liaison ferroviaire dans la région et ont exprimé l'espoir que la construction de cette ligne puisse débuter au plus vite", a déclaré dimanche le chef de la diplomatie iranienne, Abbas Araghchi, lors d'une rencontre à Téhéran avec son homologue turc Hakan Fidan.

"L'accent a été mis sur la nécessité de lever les obstacles au commerce et aux investissements entre les deux pays", a ajouté M. Araghchi.

Ce projet, d'une longueur d'environ 200 kilomètres et d'un coût estimé à 1,6 milliard de dollars, devrait être achevé dans un délai de trois à quatre ans, selon les autorités iraniennes.

La ligne reliera la localité iranienne de Marand (nord-ouest) à celle de Cheshmeh Soraya située en territoire iranien à la frontière avec la Turquie. Les travaux une fois achevés permettront d'avoir une continuité ferroviaire entre l'Iran et son voisin turc jusqu'à la ville d'Aralik.

La ministre iranienne des Transports, Farzaneh Sadegh, a souligné plus tôt ce mois-ci que cette liaison "garantira la continuité du réseau (ferroviaire) entre la Chine et l'Europe".

Les Routes de la soie ont été pendant des siècles un vaste réseau de routes commerciales reliant l'Asie à l'Europe en passant par le Moyen-Orient, qui ont favorisé les échanges de biens mais aussi culturels et les connaissances entre les continents.

Depuis 2013, la Chine en a fait un projet politique pour accroître son influence à l'étranger.

L'initiative des "Nouvelles routes de la soie" (de son nom officiel "La Ceinture et la Route") vise notamment à construire des infrastructures maritimes, routières et ferroviaires, en particulier dans les pays en développement.

Plus d'une centaine de pays adhèrent à ce projet.

## Le Socialiste

Un Quotidien d'information, libre et indépendant

**Directeur-Rédacteur en chef: Vedi Ballah**

Administration: 2ème étage, Cubic Court,  
30A, rue Mère Barthélemy, Port-Louis  
Tel: 214 1584 -- Tel/Fax: 208 8003

**E-mail:** lapresselibreesocialiste@yahoo.fr

**Website:** Lesocialiste.info

**Facebook:** Lesocialiste.info

## Botswana: l'économie du diamant s'effondre pour le premier producteur mondial

Un tiers du budget du Botswana est assuré par les exportations de diamants, tout comme les trois quarts des recettes en devises étrangères. Debswana, la plus grande entreprise locale d'extraction minière, a vu ses revenus divisés par deux l'an dernier. Comment expliquer cette baisse drastique ?

Il y a d'abord les droits de douane américains : 15% sur les diamants taillés et polis au Botswana. Le mois dernier, le président Duma Boko, disait négocier activement avec Washington pour une exemption de taxes sur ses diamants.

Autre facteur qui entre en ligne de compte, un

marché international en berne, mais aussi le développement des diamants synthétiques, fabriqués en laboratoires, bien moins chers que les pierres naturelles. Ils représentent désormais près de 20% du marché.

Autant de difficultés qui poussent le président botswanais à réfléchir à diversifier l'industrie minière. Elle doit, selon lui, se recentrer sur les minerais critiques, comme le cobalt, le cuivre ou le nickel. En tout cas, pour le Botswana, l'enjeu est immense face aux difficultés du secteur du diamant. La banque mondiale estime que l'économie du pays devrait se contracter de 3% cette année.

## Amanda Lear : après des années de mystère, elle révèle enfin son âge

Amanda Lear a finalement décidé de se confier à cœur ouvert... C'est dans une interview accordée à La Dépêche, à l'occasion de la promotion de son nouvel album « Looking Back », qu'elle a laissé échapper son véritable âge en évoquant sa « espérance de vie » et son envie de remonter sur scène. Depuis près de cinquante ans, la célèbre artiste s'amusaient à brouiller les pistes sur son âge, laissant circuler plusieurs dates de naissance et faisant de ce secret une part intégrante de son personnage public. Cette aura de mystère alimentait les rumeurs et participait à sa légende, entre carrière de muse, chanteuse, actrice et animatrice. En parlant de son 23e album, centré sur les amours contrariés et les histoires passées, elle a expliqué qu'à « son âge » elle ne souhaitait plus chanter des romances trop naïves, avant de reconnaître finalement avoir 79 ans. Une confession glissée presque malgré elle, qui clôt des décennies de spéculations autour de son état civil.

Au cours de cet entretien, Amanda Lear assure toutefois ne pas se laisser définir par ce chiffre : « Pour moi, l'âge, c'est juste un numéro, même si parfois on est rappelé au bon souvenir de la vieillesse », a-t-elle avoué. Et de poursuivre : "Le secret pour avoir la pêche, c'est la curiosité. Si vous vous ratatinez dans votre sofa en regardant 'Des chiffres et des lettres', c'est foutu. La retraite, ce n'est pas pour moi !". Elle revendique une curiosité intacte et une énergie portée par son envie de travailler, refusant l'idée de « se ratatiner sur un canapé » et déclarant que la retraite n'est pas faite pour elle. Elle rappelle aussi que ce flou sur sa date de naissance a eu des conséquences très concrètes, notamment dans la gestion de sa retraite, les caisses ayant du mal à trancher entre plusieurs dossiers et dates différentes. Une situation qu'elle évoquait déjà avec humour et agacement dans l'émission C à vous, expliquant qu'on lui devait de l'argent mais que l'administration ne savait pas sur quelle base la rémunérer.

Amanda Lear a finalement décidé de se confier à cœur ouvert... C'est dans une interview accordée à La Dépêche, à l'occasion de la promotion de son nouvel album « Looking Back », qu'elle a laissé échapper son véritable âge en évoquant sa « espérance de vie » et son envie de remonter sur scène. Depuis près de cinquante ans, la



célèbre artiste s'amusaient à brouiller les pistes sur son âge, laissant circuler plusieurs dates de naissance et faisant de ce secret une part intégrante de son personnage public. Cette aura de mystère alimentait les rumeurs et participait à sa légende, entre carrière de muse, chanteuse, actrice et animatrice. En parlant de son 23e album, centré sur les amours contrariés et les histoires passées, elle a expliqué qu'à « son âge » elle ne souhaitait plus chanter des romances trop naïves, avant de reconnaître finalement avoir 79 ans. Une confession glissée presque malgré elle, qui clôt des décennies de spéculations autour de son état civil.

### Une hygiène de vie très stricte

Pour expliquer sa forme à 79 ans, Amanda Lear met en avant une discipline de vie quasi militaire. Dans une interview à Télé 7 Jours, elle décrit une « vie de soldat prussien », sans drogue, sans alcool, sans cigarette, avec beaucoup d'eau et comme seul « sport » la marche en Louboutin, qu'elle évoque avec humour. Cette hygiène de vie stricte, associée à son envie constante d'aller de l'avant, serait selon elle la clé de son énergie et de sa longévité artistique. En assumant enfin son âge tout en le relativisant, Amanda Lear confirme son image de femme libre, ironique et insaisissable, qui reste maîtresse de son récit jusque dans la manière dont elle dévoile la vérité

## Une étudiante de 19 ans expulsée vers le Honduras alors qu'elle tentait de rejoindre le Texas pour Thanksgiving

Sa vie a totalement basculé avant d'embarquer dans son avion. Une étudiante de 19 ans a été arrêtée à l'aéroport de Boston, puis expulsée des États-Unis vers le Honduras, révèle ABC News. L'étudiante s'apprêtait à rendre visite à sa famille domiciliée au Texas pour célébrer Thanksgiving.

D'après l'avocat de la jeune femme, cette expulsion a été réalisée malgré une ordonnance d'un juge fédéral interdisant celle-ci.

### Placée en détention, puis expulsée

Les faits se sont déroulés le 20 novembre. Lucia Lopez Belloza avait déjà passé les contrôles de sécurité à l'aéroport de Logan quand un problème avec sa carte d'embarquement lui a été signalé.

Elle a ensuite été placée en détention par les services d'immigration. Le lendemain de son arresta-

tion, un juge fédéral a émis une ordonnance d'urgence interdisant au gouvernement de déplacer la jeune femme hors du Massachusetts ou du pays durant au moins 72 heures.

L'étudiante a tout de même été transférée au Texas, puis au Honduras, qu'elle avait quitté à l'âge de 7 ans et où se trouvent ses grands-parents.

### "Je suis en train de tout perdre"

Le service américain de l'immigration et des douanes affirme qu'un juge de l'immigration a ordonné l'expulsion de l'étudiante en 2015. Todd Pomerleau, son avocat, a assuré qu'elle n'en était pas informée.

"Ils la tiennent pour responsable d'un événement qui se serait produit il y a dix ans, dont elle n'a absolument aucune connaissance, et ils ne présentent aucune preuve", déplore-t-il.

# Le Premier ministre appelle à un partenariat public-privé renforcé lors du 50e anniversaire du Groupe Constance

Le tourisme demeure l'un des moteurs les plus rapides et les plus efficaces de création d'emplois et représente une opportunité économique majeure, capable de soutenir le rééquilibrage de l'économie nationale. Une collaboration renforcée entre les secteurs public et privé permettra à ce secteur d'atteindre de nouveaux sommets, a déclaré le Premier ministre, le Dr. Navinchandra Ramgoolam, lors des célébrations du jubilé d'or de Constance Hotels and Resorts, qui se sont déroulées au Constance Belle Mare Plage.

Il était accompagné de son épouse, Mme Veena Ramgoolam. Plusieurs ministres et ministres délégués d'État, des parlementaires, des membres du corps diplomatique, le directeur général du Groupe Constance, M. Clément Rey, le directeur général de Constance Hospitality, M. Jean-Jacques Vallet, des représentants des secteurs public et privé, ainsi que d'autres personnalités, étaient présents.

S'adressant aux invités, le Premier ministre a souligné que le tourisme est un marché mondial hautement concurrentiel, notant que Maurice a atteint 1,4 million d'arrivées de touristes en 2025. Il a insisté sur le fait que Maurice doit exploiter pleinement ses atouts concurrentiels, ajoutant que l'avenir du tourisme sera défini par la qualité, soutenue par une stratégie axée sur la durabilité, la diversité et l'authenticité.

Dans le cadre des efforts continus visant à améliorer l'expérience touristique, le Dr Ramgoolam a annoncé la mise en place d'un système de reconnaissance numérique et d'une nouvelle plateforme d'autorisation de voyage électronique, destinés à éliminer les files d'attente pour les touristes et les Mauriciens voyageant à l'étranger.

Le gouvernement, a-t-il ajouté, entend donner aux communautés locales les moyens de jouer un rôle plus actif dans la chaîne de valeur du tourisme. Il a également cité les améliorations apportées aux infrastructures aéroportuaires, à la connectivité numérique et au cadre juridique, parmi les efforts déployés pour soutenir le secteur.

Par ailleurs, le Premier ministre a rendu hommage au Groupe Constance, saluant son travail acharné, son ambition et son engagement sans faille qui ont façonné son héritage au fil des décennies. Il a souligné que la reconversion de l'entreprise de la production sucrière au tourisme en 1975 témoignait de sa clairvoyance et avait contribué à jeter les bases de l'industrie hôtelière du pays. Il a ajouté que le Groupe Constance avait établi des normes d'excellence en matière d'hôtellerie dans tout l'océan Indien, et que son implantation régionale reflétait la grande confiance que la marque a su gagner auprès des voyageurs internationaux, contribuant ainsi de manière significative à positionner Maurice comme une destination touristique haut de gamme.

Le Dr Ramgoolam a ajouté que les progrès du Groupe illustraient le pouvoir transformateur d'une vision claire et le potentiel des partenariats public-privé, en accord avec sa vision d'une Maurice durable, inclusive et prospère.

Pour sa part, le PDG du Groupe Constance, M. Clément Rey, a décrit ce jubilé comme la célébration de 50 ans de contribution à l'économie nationale et au positionnement de Maurice sur la carte touristique internationale. Il a rappelé que le Groupe opère selon un modèle de développement durable, en accord avec les objectifs du gouvernement, et a réaffirmé son engagement au service du pays et de sa population.

À ce titre, il a annoncé un plan de



développement régional intégré pour l'Est, prévoyant notamment la création de Constance Village, un projet transformateur intégrant des infrastructures commerciales, récréatives, éducatives et de santé.

Il a qualifié cette initiative de véritable tournant pour la région et a réaffirmé la volonté du Groupe de renforcer son partenariat avec le gouvernement afin de soutenir des opérations durables, d'améliorer la connectivité et de créer de nouvelles perspectives de prospérité partagée.

Quant au PDG de Constance Hospitality, M.

Jean Jacques Vallet, il est revenu sur les débuts de l'entreprise en 1975 et son évolution jusqu'à devenir une chaîne hôtelière de premier plan à Maurice et dans l'océan Indien, soulignant que ces cinq décennies ont façonné l'identité du Groupe.

Il a rendu hommage à l'engagement de ses collaborateurs et partenaires, qui ont été les moteurs de son succès, et a réaffirmé l'ambition du Groupe de poursuivre sa croissance en plaçant le développement durable au cœur de sa stratégie.

Culture

# Le Festival International Créole 2025 se déroulera sur trois jours

L'édition 2025 du Festival International Créole, événement culturel et touristique majeur célébrant l'authenticité de la culture créole à travers la musique, les arts, la langue et la gastronomie, tout en mettant en valeur le riche patrimoine mauricien, aura lieu du 5 au 7 décembre 2025. Le thème de cette année est « Otantisite nou kiltir kreol » (Vivre pleinement la culture créole).

Le ministre du Tourisme, M. Richard Duval, a fait cette annonce lors d'une conférence de presse à Port-Louis, en présence du ministre délégué, M. Sydney Pierre, et d'autres personnalités.

M. Duval a souligné que l'édition 2025 mettra l'accent sur l'amélioration de la qualité globale tout en assurant une meilleure organisation malgré un budget limité. Il a également évoqué le soutien apporté par le secteur privé, et plus particulièrement par l'industrie hôtelière, au financement des activités du festival.

Le ministre a précisé qu'en raison du calendrier du festival et des contraintes budgétaires, le nombre d'artistes participants sera réduit par rapport aux éditions précédentes. Des discussions sont également en cours avec les opérateurs de transport afin de faciliter l'accès du public et d'assurer le bon déroulement des déplacements pendant le festival, a-t-il ajouté.

Il a également mentionné que la participation d'acteurs régionaux, notamment l'île de La Réunion, Rodrigues, les Seychelles et Agalega, est attendue. Des présentations culturelles sur l'archipel des Chagos sont prévues afin de favoriser les échanges sur le patrimoine régional, a-t-il précisé. Le ministre



délégué Pierre a souligné que le festival est un événement majeur du calendrier culturel et touristique du pays, témoignant de la diversité de la culture mauricienne et célébrant l'identité créole unique.

Voici le programme :

**5 décembre, Mont Choisy**

Le festival débutera à 18 h sur la plage publique de Mont Choisy avec l'allumage symbolique de la flamme, une représentation théâtrale et un grand concert

d'artistes locaux.

**6 décembre, Trou d'Eau Douce**

Un programme d'activités culturelles variées est prévu à Four à Chaux, à Trou d'Eau Douce, mettant en valeur la richesse du patrimoine mauricien.

**7 décembre, Mahébourg**

Une régate traditionnelle et des démonstrations culinaires sont au programme sur le front de mer de Mahébourg.

Quinze patients atteints de scoliose opérés

## La collaboration médicale entre Maurice et le Danemark se poursuit

Le ministre de la Santé et du Bien-être, M. Anil Kumar Bachoo, s'est rendu au service de chirurgie de la colonne vertébrale de l'hôpital Victoria afin de rencontrer une équipe de spécialistes danois venus réaliser des interventions chirurgicales complexes en collaboration avec les équipes médicales mauriciennes.

Quinze patients, dont onze enfants souffrant de scoliose – une affection provoquant une courbure anormale de la colonne vertébrale – ont récemment été opérés par l'équipe danoise. Tous les patients sont actuellement en convalescence au service de chirurgie de la colonne vertébrale de l'hôpital Victoria. Ces interventions ont bénéficié de l'assistance du professeur Martin Gehrchen, chef du service de chirurgie de la colonne vertébrale du Rigshospitalet de Copenhague, au Danemark.

Dans une déclaration, le ministre Bachoo a rappelé que la scoliose est une affection délicate qui entraîne une déformation de la colonne vertébrale. « C'est un grand honneur pour nous qu'un spécialiste international de renom, aux côtés de nos experts locaux, réalise ces interventions », a-t-il déclaré.

Également présent, le directeur de l'hôpital Victoria, le Dr Rabindranath Jugessur, a souligné que cet établissement fait office de centre national de référence pour la scoliose, où tous les patients mauriciens atteints de cette pathologie reçoivent des soins spécialisés. Il a également précisé que quatre médecins mauriciens de l'équipe locale de chirurgie du rachis ont chacun bénéficié



d'une formation d'un an au Danemark, renforçant ainsi les capacités nationales à réaliser des interventions aussi complexes.

Le professeur Gehrchen a expliqué que les patients traités présentent des déformations de la colonne vertébrale et que l'objectif principal de l'intervention est de stopper la progression de la maladie afin de prévenir un handicap ultérieur. « Lors de la restauration de la colonne vertébrale, nous corrigons la courbure autant que possible afin que les patients retrouvent une colonne vertébrale plus droite et plus saine », a-t-il déclaré.

Il a par ailleurs indiqué que ce programme de collaboration est en cours depuis plus de dix ans. « À nos débuts, très peu d'interventions étaient pratiquées chez les adolescents atteints de scoliose. C'est

grâce à l'initiative des chirurgiens locaux que ce projet a vu le jour », a-t-il conclu.

Ce partenariat de longue date s'inscrit dans un effort plus vaste de renforcement des capacités. Quatre médecins mauriciens ont désormais suivi une formation complète au Danemark et sont capables de réaliser des interventions chirurgicales complexes de la colonne vertébrale en toute autonomie, contribuant ainsi à renforcer les services de santé spécialisés du pays.

Le ministre Bachoo s'est ensuite rendu au Nouveau Centre de cancérologie de Phoenix pour rencontrer des chirurgiens oncologues de l'hôpital Krishna Institute of Medical Sciences (Inde), qui y pratiquent des interventions chirurgicales de pointe contre le cancer.



# "La seule solution": le pape Léon XIV redit son soutien à la création de deux États, israélien et palestinien

La solution à deux États est la "seule" susceptible de résoudre le conflit entre Israéliens et Palestiniens, a redit dimanche 30 novembre le pape Léon XIV à bord d'un vol entre Istanbul et Beyrouth.

La solution à deux États est la "seule" susceptible de résoudre le conflit entre Israéliens et Palestiniens, a redit dimanche 30 novembre le pape Léon XIV à bord d'un vol entre Istanbul et Beyrouth.

Pour la première fois depuis son élection en mai, le pape américain s'est prêté à l'exercice de la conférence de presse à bord de l'avion papal, une tradition observée par ses prédécesseurs.

"Le Saint-Siège soutient publiquement la proposition d'une solution à deux États depuis plusieurs années. Nous savons tous qu'Israël ne l'accepte toujours pas. Mais

nous la considérons comme la seule solution susceptible de résoudre le conflit actuel", a-t-il déclaré lors de ce bref échange improvisé.

## "Terre martyrisée"

Le pape américain a dit avoir évoqué le sujet lors de sa rencontre jeudi à Ankara avec le président turc Recep Tayyip Erdogan, "qui approuve pleinement cette proposition". "La Turquie a un rôle important à jouer dans ce processus", a-t-il affirmé. Le Saint-Siège reconnaît depuis 2015 l'État de Palestine et soutient la solution à deux États.

Depuis son élection en mai, Léon XIV a exprimé sa solidarité avec "la terre martyrisée" de Gaza et dénoncé le déplacement forcé des Palestiniens. Il a affirmé dimanche que le Vatican entretenait des liens d'"amitié" avec Israël et se proposait comme médiateur entre les deux parties.

## L'interdiction des réseaux sociaux en Australie, une fenêtre d'observation inédite

Les chercheurs restent divisés sur les preuves scientifiques justifiant une interdiction des réseaux sociaux pour les moins de 16 ans prévue par l'Australie, mais certains y voient une fenêtre d'observation inédite pour mieux comprendre leur effet sur les cerveaux des plus jeunes.

Les partisans de l'interdiction qui doit entrer en vigueur le 10 décembre mettent en avant le grand nombre d'études suggérant que les jeunes passent trop de temps en ligne, au risque de mettre en péril leur santé mentale.

Les cerveaux des adolescents sont encore en développement jusqu'à leur vingtaine, souligne la psychologue Amy Orben, qui dirige un programme sur la santé mentale à l'Université de Cambridge.

"La technologie évoluant rapidement, le corpus de preuve sera toujours incertain", déclare-t-elle à l'AFP. Mais une "énorme quantité" d'études basées sur des observations ont établi une corrélation entre l'utilisation de la technologie par les adolescents et une moins bonne santé mentale, note-t-elle.

Il est difficile de tirer des conclusions définitives, reconnaît-elle, car l'utilisation du mobile est ancrée dans la vie quotidienne, et parce que des jeunes qui souffrent déjà de troubles mentaux peuvent se tourner vers les réseaux sociaux.

"L'évaluation de l'interdiction en Australie sera extrêmement importante car cela nous fournira une fenêtre sur ce qui peut se passer" et permettra de comparer les données, souligne-t-elle.

L'Organisation mondiale de la santé (OMS) a publié l'an dernier un sondage montrant que 11% des adolescents peinent à contrôler leur usage des réseaux sociaux.

D'autres études ont montré un lien entre un usage excessif des réseaux sociaux et des difficultés à trouver le sommeil, des problèmes liés à l'image corporelle ou un risque accru d'anxiété et de dépression.

### - Agir sans attendre -

Une étude de 2019 sur les écoliers américains publiée dans la revue scientifique JAMA Psychiatry a conclu que les enfants qui passaient plus de trois heures par jour sur les réseaux sociaux pouvaient être exposés à un risque accru de problèmes de santé mentale.

### Certains chercheurs appellent à agir sans attendre.

"Je ne pense pas qu'il s'agisse d'une question scientifique, mais d'une question de valeurs", estime Christian Heim, psychiatre australien et directeur d'une unité clinique de santé mentale.

### CHANGE OF NAME

Notice is hereby given that **Yuan Sin CHU TSANG KWAN** of Morcellement Richwood Bois Pignolet, Pamplemousses has applied to the Honourable Attorney-General for leave to change his names **Yuan Sin** into of **Marie Edouard Yuan Sin** so that in the future he shall bear the names and surname of **Marie Edouard Yuan Sin CHU TSANG KWAN**. Objections, if any, should be filed in the register of the Office of the Attorney-General within a period of 28 days as from the last date of publication of the said notice in the papers.

Applicant: **Yuan Sin CHU TSANG KWAN**  
Dated: 2 December 2025

## Même les chihuahuas ont de l'ADN de loup

Selon une étude publiée cette semaine dans Proceedings of the National Academy of Sciences, il ne s'agit pas seulement de vestiges génétiques datant de l'époque où les chiens ont commencé à évoluer séparément des loups, il y a 20 000 ans.

Les recherches menées par une équipe américaine suggèrent plutôt que des chiens domestiques et des loups se sont reproduits ensemble au cours des derniers millénaires. Ces croisements récents auraient influencé la taille, l'odorat et même la personnalité des races de chiens modernes, selon les scientifiques.

## La Russie affirme détenir une arme capable de déclencher les tsunamis

Il ne porte pas le nom du dieu grec de la mer pour rien. Poséidon, la prochaine arme nucléaire russe, promet de décimer les villes côtières. Officiellement un UUV (pour unmanned underwater vehicle, autrement dit un drone sous-marin) dans le jargon, il s'agit d'un croisement entre une torpille et un drone. Une fois muni d'ogives nucléaires, Poséidon serait capable de générer des vagues radioactives aux effets catastrophiques, explique Popular Mechanics.

Les analystes estiment que ce drone sous-marin pourrait porter une ogive de deux mégatonnes. Ce qui le rendrait cent fois plus destructeur que les bombes atomiques larguées sur Hiroshima et Nagasaki en 1945, qui faisaient respectivement 0,015 et 0,021 mégatonnes. Le président russe Vladimir Poutine avance que Poséidon pourra créer des tsunamis radioactifs. Les experts restent quant à eux divisés sur la puissance réelle de ces vagues.

Poséidon a en tout cas franchi une étape majeure en ce mois d'octobre 2025. Comme le rapporte Reuters, c'est la première fois que le drone-torpille a pu être projeté, dans le cadre d'un test, depuis un sous-marin lanceur d'engins. Vladimir Poutine s'en est vanté lors d'une visite au chevet de soldats russes blessés sur le front ukrainien: il n'y a aucun moyen d'arrêter Poséidon. Cet UUV serait aussi «plus rapide que tous les navires modernes». Selon les experts, il peut atteindre 185 km/h.

Des premiers plans de Poséidon avaient fuité dès 2015 à la télévision russe. Les essais durent depuis 2018. On prête à ce drone une longueur de 20 mètres et une portée de 10.000 kilomètres, ce qui le classe parmi les armes intercontinentales, d'après les spécialistes. San Francisco est par exemple largement à la portée de Poséidon, puisque seuls 6.000 kilomètres séparent l'est de la Russie et la Californie.

Qu'elle accouche d'une «simple» vague ou d'un tsunami, une détonation de Poséidon serait particulièrement dévastatrice pour toutes les formes de vies présentes le long de la côte. «Quand les armes nucléaires explosent au niveau de la mer et en dessous, elles aspirent et contaminent les particules dans la terre et l'eau, indique à Business Insider Stephen Schwartz, spécialiste des armes nucléaires et coauteur du livre Atomic Audit. Et les radiations ont tendance à rester très longtemps dans l'eau.»

### Une course à l'armement globale et «politique»

Les États-Unis ont procédé à vingt-quatre essais nucléaires sur l'atoll de Bikini, dans les îles Marshall, après la Seconde Guerre mondiale. Aujourd'hui, plus de soixante ans après la dernière explosion, l'atoll reste très radioactif: y pêcher ou même y vivre est dangereux.

La Russie ne travaille pas que sur Poséidon. Quelques jours à peine avant l'essai du drone, le 21 octobre, l'armée russe glosait de l'essai réussi du «Burevestnik», un missile nucléaire à la portée si longue qu'il aurait réussi à couvrir 14.000 kilomètres en 15 heures, selon Valery Gerasimov, chef de l'État-major russe. Un autre essai nucléaire, plus classique cette fois, a eu lieu le 22 octobre.

Si Poséidon et Burevestnik peuvent devenir des armes totalement inédites, cette course à l'armement n'inquiète pas tous les experts. Pavel Podvig, chercheur aux Nations unies pour l'Institut de recherche sur le désarmement, estime ainsi, auprès de NBC News, que le nouveau missile nucléaire est «un message politique».

Vladimir Poutine dit lui-même que ces innovations ne devraient surprendre personne. «La Russie, comme toutes les puissances nucléaires, développe son arsenal atomique et son potentiel stratégique, a-t-il précisé dans un discours en novembre. Toutes ces nouvelles armes sont annoncées de longue date.»

Zuzanna Gwadera, chercheuse sur les domaines militaires, décrypte: «En développant ces nouvelles armes, la Russie veut prouver aux États-Unis qu'elle reste une puissance majeure, puisque les Américains accélèrent leur initiative de défense avec le "dôme d'or" [inspiré du "dôme de fer" israélien, ndlr]. Un message adressé à Donald Trump, donc, qui a qualifié en septembre la Russie de «tigre de papier» en raison de son embourbement en Ukraine.

Californie

## Quatre morts, dix blessés par balles

Un drame en plein week-end prolongé de Thanksgiving. Au moins quatre personnes sont mortes et dix autres ont été blessées dans des tirs survenus samedi soir à Stockton, en Californie, dans l'ouest des États-Unis, a annoncé la police. "Nous pouvons confirmer qu'à ce stade environ 14 individus ont été touchés par des tirs d'armes à feu et que quatre victimes sont décédées", a écrit dans un communiqué sur X le bureau du shérif du comté de San Joaquin, dont Stockton est la capitale.

### Des tirs ciblés ?

Les personnes touchées, parmi lesquelles des mineurs et des adultes, ont été transportées vers des hôpitaux locaux, a indiqué Heather Brent, porte-parole du shérif, lors d'un point presse. La police a précisé qu'il pouvait s'agir de tirs "ciblés", avant d'indiquer que "les enquêteurs explorent toutes les pistes". Les tirs ont été signalés en début de soirée samedi sur une avenue de Stockton, a déclaré le bureau du shérif. Ce dernier a souligné que l'enquête était en cours et les informations extrêmement "limitées".

Ces tirs surviennent après une attaque délibérée mercredi à l'autre bout du pays, dans la capitale fédérale Washington, lorsqu'un ressortissant afghan de 29 ans réfugié aux États-Unis depuis 2021 a tué une jeune militaire de la garde nationale et grièvement blessé un second soldat.

Avec plus d'armes à feu en circulation que d'habitants, les États-Unis affichent le taux de mortalité par armes à feu le plus élevé de tous les pays développés. Les tueries sont un fléau récurrent que les gouvernements successifs n'ont jusqu'à présent pas réussi à endiguer, de nombreux Américains restant très attachés à leurs armes. En 2024, si l'on exclut les suicides, au moins 16.700 personnes ont été tuées par arme à feu.

## La judokate française Léa Fontaine disqualifiée pour des « signes de morsure » à Abu Dhabi

En huitièmes de finale des +78 kg au Grand Slam d'Abu Dhabi, Léa Fontaine aurait mordu son adversaire, l'Italienne Erica Simonetti.

Sortir les griffes... ou plutôt les dents. La judokate française Léa Fontaine a été disqualifiée, ce dimanche 30 novembre, en huitièmes de finale des +78 kg du Grand Slam d'Abu Dhabi, aux Émirats arabes unis, en raison de son « attitude antisportive » après moins de deux minutes de combat.

Alors qu'elle affrontait l'Italienne Erica Simonetti, Léa Fontaine a lancé une attaque manquée et est tombée sur le ventre. Profitant de son désavantage, son adversaire italienne a ensuite tenté de l'attaquer au sol, relate le média spécialisé Eurosport. Sans succès.

Toutefois, après le « mate » de l'arbitre, la judokate italienne a levé sa main pour montrer des « signes de morsure » à l'officiel. Dans la foulée, Erica Simonetti a obtenu une pause médicale. À son retour, l'arbitre a pointé la marque de dents et a annoncé la disqualification de la Française.

L'Équipe révèle que, selon ses informations, la morsure ne serait pas volontaire « mais une conséquence de la pression d'Erica Simonetti au niveau de la lèvre de son adversaire ».

En plus de l'élimination directe et définitive du Grand Slam d'Abu Dhabi, cette morsure, si elle est avérée, pourrait avoir des conséquences plus lourdes pour la carrière de Léa Fontaine, indique RMC Sport. En effet, les instances du judo international pourraient décider des sanctions supplémentaires après examen de l'incident.

Santé

## La guerre aux vaccins contre la grippe en France

**Face au fort succès de la campagne de vaccination contre la grippe, les syndicats de pharmacies alertent sur une possible rupture des stocks. La ministre de la Santé, Stéphanie Rist, a rapidement réagi.**

Un succès trop important. L'Union des syndicats de pharmacies d'officine a alerté ce samedi sur une potentielle pénurie vaccins contre la grippe cette année.

Selon l'USPO, seules 1,5 million de doses restent disponibles, soit l'équivalent d'une simple semaine de vaccination. La crainte monte à une période cruciale pour les pharmacies.

"L'épidémie de l'année dernière a été assez forte. À l'époque, les personnes s'étaient réveillées un peu tard et il n'y en avait plus pour tout le monde", analyse Yorick Berger, gérant d'une pharmacie parisienne, au micro de RMC. "Ils viennent donc plus tôt pour être sûrs d'en avoir. J'avais anticipé la situation."

### Un virus très agressif cette année

Ce manque soudain s'explique principalement par le succès impressionnant de la campagne qui a débuté mi-octobre. Au total, 8,3 millions de Français ont déjà reçu une dose de vaccin contre la grippe cette année. En réponse à la demande des syndicats, la ministre de la Santé, Stéphanie Rist, a rapidement réagi sur les réseaux sociaux en annonçant que des doses "supplémentaires déjà sécurisées" allaient être "progressivement" distribuées.

"La ministre a pris conscience qu'il ne fallait pas de rupture dans la chaîne", souligne Pierre-Olivier Variot, président de l'Union des syndicats de pharmacies d'officine, sur RMC. "En revanche, il faut qu'elles (les doses) arrivent dès leur commande. Le virus de la Grippe est très coquin, il mute très rapidement. Il y a des épidémies qui ne font pas trop dégâts, mais d'autres sont très agressives. C'est le cas cette année."

## La crise entre le Venezuela et les Etats-Unis s'amplifie

**Accentuant la pression militaire, Trump accuse le Venezuela d'être un narco-État. Caracas dément et rétorque que les Etats-Unis veulent mettre la main sur son pétrole**

Entre Washington et Caracas, la tension est toujours très forte mais le dialogue au plus haut niveau n'est pas pour autant rompu. Donald Trump a en effet confirmé dimanche avoir eu un échange au téléphone avec Nicolás Maduro. Le président américain n'a pas dévoilé la teneur de sa discussion avec son homologue du Venezuela.

« Je ne dirais pas que cela s'est bien ou mal passé. C'était un appel téléphonique », a déclaré à bord de l'avion Air Force One le locataire de la Maison-Blanche à propos de sa conversation avec son homologue de gauche radicale, initialement révélée par le New York Times cette semaine.

### Maduro appelle l'Opep à l'aide

Washington qui dit lutter contre les cartels de la drogue, a déployé des forces armées depuis septembre en mer des Caraïbes, notamment un porte-avions, le plus grand du monde, et accentué la pression ces derniers jours en décrétant samedi que l'espace aérien du Venezuela devait être considéré comme « totalement fermé ».

Bête noire des Etats-Unis depuis un quart de siècle, le Venezuela est accusé par Donald Trump d'être derrière le trafic de produits stupéfiants qui inondent les Etats-Unis. Caracas dément et rétorque que l'objectif véritable de Washington est de le renverser et

d'avoir la mainmise sur le pétrole vénézuélien. Nicolás Maduro dénonce d'ailleurs une « agression en préparation » des Etats-Unis dans une lettre à l'Opep. Washington « cherche à s'emparer des vastes réserves de pétrole du Venezuela, les plus grandes du monde, par l'utilisation de la force militaire », y écrit le président dans ce courrier lu par la vice-présidente Delcy Rodriguez, également ministre du Pétrole, lors d'une visioconférence des ministres de l'Organisation des pays exportateurs de pétrole.

### Les Etats-Unis mènent de nombreuses frappes

Le sénateur républicain américain Markwayne Mullin a pour sa part affirmé dimanche que Washington avait proposé à Maduro de quitter le pays : « nous avons donné à Maduro une opportunité de partir. Nous lui avons dit qu'il pouvait partir pour la Russie ou qu'il pouvait aller dans un autre pays ».

Depuis début septembre, les Etats-Unis ont mené des frappes contre plus de 20 navires en mer des Caraïbes et dans le Pacifique, tuant au moins 83 personnes, sans fournir de preuves que ces navires servaient au trafic de drogue comme ils l'affirment. De nombreux experts mettent en doute la légalité de ces opérations, aucun suspect n'ayant été ni interpellé ni interrogé.

Au pouvoir depuis 2013, Nicolás Maduro, héritier politique d'Hugo Chavez, a été réélu en 2024 à l'issue d'un scrutin marqué par des troubles et des arrestations. La cheffe de l'opposition María Corina Machado, prix Nobel de la paix 2025, assure que le pouvoir, qui n'a pas publié de résultats détaillés du scrutin, a fraudé.

Nancy

## Cinq morts dans un incendie dont deux adolescents de 16 ans

**Le bilan s'alourdit. Cinq personnes sont mortes dans un incendie survenu dans la nuit de samedi à dimanche à Neuves-Maisons, en Meurthe-et-Moselle, a indiqué la préfecture, ce dimanche 30 novembre. Un premier bilan des pompiers faisait état de quatre morts.**

Un homme de 59 ans, une femme de 60 ans, une jeune femme de 20 ans et un adolescent de 16 ans sont décédés, ont annoncé tôt ce dimanche matin les pompiers. Deux de ces personnes avaient pu être dégagées du bâtiment et deux ont été retrouvées dans le logement. Une cinquième personne, qui avait été gravement blessée, a succombé à ses blessures, a indiqué un peu plus tard la préfecture.

Le sinistre a touché un bâtiment de trois étages. Un blessé léger, âgé de 21 ans, a été victime d'inhaltation de fumées. Ses jours ne sont pas en danger, a souligné la préfecture. En direct sur LCI ce dimanche, le maire de la commune Pascal Schneider a affirmé

n'avoir, pour l'heure, "aucune information sur les circonstances" du drame, ajoutant qu'il n'y avait "pas d'autres victimes". "Il y avait une famille qui vivait dans ce bâtiment, qui avait accueilli des amis, je n'en sais pas plus", a-t-il poursuivi.

Les secours ont été alertés vers 03h15 dimanche de cet incendie survenu rue du Capitaine Caillon à Neuves-Maisons, une commune de 7000 habitants située au sud-ouest de Nancy. Le sinistre a touché un bâtiment de trois niveaux comprenant un magasin au rez-de-chaussée. Cet incendie ne s'est toutefois pas propagé aux bâtiments voisins.

Au total, 70 pompiers sont intervenus avec une trentaine de véhicules. Ils sont parvenus à maîtriser le feu "assez rapidement". Une vingtaine de gendarmes, dont des membres de la brigade de recherches et du PSIG (peloton de surveillance et d'intervention de la gendarmerie) se sont rendus sur place et trois ambulances ont été utilisées, a précisé la préfecture à l'AFP.

Premier League**Tottenham 1 Fulham 2****Les Spurs lamentables**

Fulham a marqué deux fois dans les six premières minutes pour s'imposer à Tottenham, mettant un peu plus de pression sur Thomas Frank

Le but sensationnel de Harry Wilson a fait la différence, Fulham enfonçant un peu plus Tottenham avec une mémorable victoire 2-1 à l'extérieur samedi.

L'équipe de Thomas Frank était sous pression après de lourdes défaites contre Arsenal et le Paris Saint-Germain, mais elle a essuyé la colère de ses propres supporters après avoir été menée 2-0 en six minutes.

Fulham a ouvert le score à la 4e minute quand la passe de Samuel Chukwueze, à l'entrée de la surface, a trouvé Kenny Tete, dont la frappe a trompé Vicario après une déviation de Destiny Udogie.

Et les Spurs se sont retrouvés menés 2-0 de manière rocambolesque lorsque Guglielmo Vicario est sorti de sa surface pour écarter un ballon, mais a complètement raté son dégagement, directement sur Josh King. Celui-ci a remis tranquillement à Wilson, qui a enroulé dans le but désert depuis la ligne de touche côté droit.

Fulham aurait pu tuer le match avant la pause : Chukwueze a trouvé le poteau et obligé Micky van de Ven à un tacle sauvetage, même si les Spurs ont réagi au retour des vestiaires.

Randal Kolo Muani a placé une tête juste à côté à la 57e minute, et, deux minutes plus tard, le match a été relancé lorsque la volée sèche de Mohammed Kudus a surpris Bernd Leno sur son premier poteau.



Raúl Jiménez a ensuite sauvé sur sa ligne la reprise de la tête déviée de Lucas Bergvall et Kolo Muani a tenté une talonnade dans le petit filet, mais la pression des Spurs s'est étiolée après ces occasions, Fulham tenant pour revenir à un point seulement de ses hôtes, conspués au coup de sifflet final.

Décryptage stats : un début historiquement catastrophique coûte cher aux Spurs

Après deux revers sévères – et neuf buts encaissés – contre Arsenal et le Paris Saint-Germain en l'espace de six jours, la dernière chose dont les Spurs

avaient besoin samedi était d'être menés d'entrée.

Les joueurs de Frank n'ont visiblement pas reçu le message, concédant deux buts en 5 minutes et 43 secondes – jamais ils n'avaient été menés 2-0 aussi tôt lors d'un match de Premier League à domicile.

Les difficultés des Spurs ne se sont pas limitées à la défense, puisqu'ils n'ont cadré leur première frappe qu'à l'occasion du but de Kudus et n'ont généré que 0,02 buts attendus (xG) en première période.

**West Ham 0 Liverpool 2****Les Reds gagnent enfin contre le mal-classé réduit à dix**

Liverpool a réussi une première victoire en quatre matchs avec une victoire 2-0 contre West Ham United dimanche.

La première mi-temps a terminé sans but, mais Liverpool a eu quelques occasions de prendre la tête, seulement pour se faire bloquer ou arrêter par le gardien de West Ham, Alphonse Areola.

Liverpool, cependant, a pris la tête juste avant l'heure. Florian Wirtz a joué une belle passe en profondeur depuis le bord de la zone jusqu'à Cody Gakpo. Gakpo a retiré le ballon, et Alexander Isak a marqué son premier but en Premier League pour Liverpool. Et avec moins de 10 minutes d'écoulées, Lucas Paqueta a été expulsé pour deux cartons jaunes après avoir continué à exprimer son désaccord envers l'arbitre Darren England. Liverpool a ensuite remporté la victoire grâce à Gakpo, qui a tiré une demi-volée dans le fond des filets à la 92e minute.

Cela pourrait-il être un décollage pour Isak ?

C'était autour de la période où Alexander Isak est généralement remplacé en dehors du terrain. Pourtant, cette fois, la marque de 60 minutes dans un match avait une sensation beaucoup plus douce pour la signature du record.



Au lieu de partir péniblement après une autre absence devant le but, Isak a pu se diriger vers le dugout la tête haute. Après 381 minutes et 10 tirs au but depuis sa signature pour 125 millions de livres (165 millions de dollars) cet été, l'attaquant a enfin eu quelque chose à montrer en Premier

League.

Alors que l'heure approchait, il y avait Isak dans la boîte, se cachant et attendant une occasion de réparer ses lacunes précédentes.

Le jeu avait suivi des schémas similaires à sa saison jusqu'à présent. Il a commencé à frapper depuis le bord

de la surface, puis il n'a pas anticipé un centre dans la surface de son coéquipier, Wirtz, et avec sa première véritable vue du but, Alphonse Areola a fait un arrêt correct pour le refuser.

Mais rien ne l'arrêterait pour l'ouverture en seconde mi-temps. Wirtz s'est bien lié avec Gakpo, qui a traversé pour Isak, et l'international suédois a ouvert son corps avant de guider son tir au-delà d'Areola.

Cela fait longtemps que ça se présente pour le numéro 9 de Liverpool, mais c'est peut-être juste le décollage dont il avait besoin.

**Liverpool est-il mieux sans Salah ?** C'est un sujet qui a été longuement discuté cette saison car la forme de Liverpool a chuté et les objectifs de Salah se sont asséchés.

Peut-être que les deux vont de pair. La saison dernière, Salah décida des matchs avec ses buts, et cela a donné à Liverpool la plateforme pour continuer et gagner la Premier League.

Pourtant, bien qu'il ne soit pas seul responsable du titre, il n'est pas non plus exclusivement à blâmer pour la récente disparition. Et avant aujourd'hui, les performances de Liverpool sans lui — pour la défaite en Ligue des champions à Galatasaray et la victoire éclatante à l'Eintracht Francfort — étaient mitigées.

Premier League**Manchester United 1 Crystal Palace 1****Une belle opération des Red Devils**

**Renversant.** Mené par Crystal Palace, Manchester United s'est finalement imposé 2-1 à Selhurst Park, pour remonter provisoirement à la 6e place de Premier League, ce dimanche 30 novembre lors de la 13e journée.

**Mateta buteur**

Les Red Devils (21 pts) renouent avec le succès après deux matches nuls et une défaite. Mauvaise opération en revanche pour les Eagles, déjà battus cette semaine en Ligue Conférence à Strasbourg (2-1), qui rétrogradent à la 7e place en championnat (20 pts).

Jean-Philippe Mateta, auteur de son septième but en championnat, a ouvert la marque pour Palace en transformant un penalty (36e), obtenu après une faute légère de Leny Yoro. L'attaquant français a dû s'y reprendre à deux fois pour convertir son penalty en raison d'un double contact, révélé par la VAR, lors de sa première tentative.

Mais en seconde période, United a renversé le match sur deux coups de pied arrêtés. Joshua Zirkzee, qui n'avait plus marqué en championnat depuis décembre 2024, a égalisé en réussissant un bel enchaînement contrôle de la poitrine-frappe du gauche, après un coup franc de Bruno Fernandes (54'). Quelques minutes plus tard (63'), ce dernier a laissé un autre coup franc à Mason Mount qui a profité d'un mur mal placé pour donner la victoire aux Mancuniens.

**Chelsea 1 - Arsenal 1****Les Blues à dix tiennent les Gunners en échec**

**Chelsea et Arsenal se sont neutralisés (1-1) à Stamford Bridge lors de la 13e journée de Premier League.** Chalobah avait ouvert le score pour les Blues, avant que Merino n'égalise pour les Gunners. À 10 contre 11 après l'expulsion de Caicedo, Chelsea a résisté et remonte sur le podium, tandis qu'Arsenal conserve la tête du championnat.

Dans le cadre de la 13e journée de Premier League, Chelsea accueillait Arsenal pour le choc du week-end, entre des Blues provisoirement dépassés au classement après les victoires de Manchester City et Aston Villa, et des Gunners solides leaders. En cas de succès, les hommes d'Enzo Maresca pouvaient revenir à trois points seulement d'Arsenal et reprendre la deuxième place au classement. Le technicien italien avait d'ailleurs reconduit un onze très proche de celui qui avait largement dominé le FC Barcelone (3-0) en Ligue des Champions en milieu de semaine, avec une attaque portée par la pépite Estevão, Pedro Neto et João Pedro. En face, Arsenal se présentait également en grande confiance après avoir humilié Tottenham le week-end dernier (4-1) et battu le Bayern Munich en C1 (3-1). Arteta avait aligné son trio offensif Saka-Merino-Martinelli, soutenu par Eze, auteur d'un triplé contre les Spurs. Une composition solide, malgré une absence de taille en défense : celle de William Saliba, forfait pour cet immense choc.

Plusieurs retours importants avaient eu lieu sur les bancs : Cole Palmer retrouvait une place dans le groupe côté Chelsea, tandis que Gyökeres et Gabriel Jesus faisaient leur retour de blessure côté Arsenal. Dans un Stamford Bridge bouillant, tout était réuni pour un affrontement d'envergure entre deux équipes qui sont dans une superbe dynamique et déterminées à frapper un grand coup en Premier League. Dès le début du match, le ton est fortement monté entre les deux formations anglaises, à l'image du duel Caicedo-Merino à la 3e minute de jeu. Quelques instants plus tard, le capitaine des Blues Reece James a subi

une grosse faute d'antijeu de la part de Zubimendi. Comme souvent, le latéral droit tricolore Malo Gusto a évolué très haut, comme un milieu de terrain, afin d'apporter le surnombre au cœur du jeu. Après le premier carton jaune du match pour Zubimendi à la 5e minute, Marc Cucurella a lui-aussi écopé de la même sanction pour un tacle jugé trop appuyé sur Bukayo Saka (11e). Le match a été très haché, au point que M. Taylor a averti Mosquera à la 13e, pour une faute en retard sur João Pedro : 3 cartons jaunes avant le quart d'heure.

**Moisés Caicedo découpe Mikel Merino et voit rouge**

La pépite brésilienne Estevão Willian a eu une immense opportunité d'ouvrir le score : après un ballon contré par la défense qui lui est revenu dans les pieds, il a tenté sa chance du pied droit, son pied faible, mais a complètement dévissé sa frappe. Chelsea a ensuite poussé en première période, à l'image d'Enzo Fernández, incisif dans ses projections. À la 21e minute, l'Argentin a pénétré dans la surface avant d'être totalement stoppé par un retour splendide de Jurriën Timber. Deux minutes plus tard, Estevão a essayé de lancer Gusto en profondeur, mais sa passe, trop puissante, a terminé en sortie. Calafiori, impeccable dans son couloir gauche, a également brillé, comme à la 27e où il a parfaitement coupé une offensive des Blues. João Pedro a, lui, manqué de lucidité en servant Enzo

Fernández bien trop tard (30e). Le Champion du Monde 2022 a tout de même tenté sa chance quelques minutes plus tard, avec une frappe forte du droit, parfaitement captée par Rulli (33e).

Le tournant est ensuite intervenu : Mikel Merino et Moisés Caicedo se sont télescopés au milieu de terrain, les deux joueurs restant au sol pendant plusieurs minutes. Après intervention de la VAR, l'arbitre a finalement expulsé Caicedo. L'Équatorien est arrivé à pleine vitesse et a percuté le bas du tibia de l'Espagnol : une semelle aussi dangereuse qu'incontrôlée, sanctionnée logiquement d'un carton rouge (38e). Globalement, les deux équipes se sont neutralisées lors de ce premier acte haché, marqué par plusieurs fautes et arrêts de jeu. Arsenal a montré quelques initiatives offensives, notamment via Bukayo Saka et Gabriel Martinelli, mais ses tentatives ont été bien contenues par Chelsea et Robert et un bon Sánchez. Trevoh Chalobah a reçu des soins à deux reprises, tandis que Piero Hincapié a, lui-aussi, écopé d'un carton jaune (41e). En supériorité numérique, les Gunners ont dominé le ballon en toute fin de première période, mais les deux équipes se sont quittées sur un score vierge à la pause (0-0).

**Chelsea arrache le nul en infériorité numérique**

Au retour des vestiaires, Enzo Maresca a décidé de faire sortir Estevão Willian pour le

remplacer par Alejandro Garnacho. Dès la 47e minute, João Pedro a failli ouvrir le score pour Chelsea sur un coup franc de Reece James, mais sa tête a été détournée en corner par David Raya. Une minute plus tard, sur ce même corner, Trevoh Chalobah a parfaitement dévié de la tête le ballon dans le petit filet droit, offrant l'avantage aux Blues (1-0, 48e). Lewis-Skelly a été averti pour une charge sur Reece James dans le camp de Chelsea (54e). Profitant de leur supériorité numérique, les hommes de Mikel Arteta ont intensifié la pression et ont fini par égaliser : décalé sur la droite par Martin Ødegaard, Bukayo Saka a provoqué, pénétré dans la surface, crocheté Marc Cucurella avant de centrer au second poteau, où Mikel Merino a parfaitement repris de la tête pour inscrire l'égalisation sur la gauche du but (1-1, 59e).

Wesley Fofana est monté très haut sur le terrain pour commettre une faute sur l'ancien joueur de Chelsea, Noni Madueke (65e). Une intervention pas vraiment nécessaire, mais qui avait le mérite d'envoyer un message : l'ancien Stéphanois voulait rappeler qu'on ne passe pas impunément d'un club londonien à un autre.

Quelques instants plus tard, Madueke a été remplacé par Viktor Gyökeres. À la 77e minute, Jurriën Timber a commis une faute évitable sur Alejandro Garnacho côté gauche, offrant un coup franc à 35 mètres des cages à Chelsea. Sur ce même coup franc de Pedro Neto, les Gunners ont bien dégagé en catastrophe avant que Bukayo Saka, lancé sur la droite, ne tente sa chance dans la surface, mais ne cadre pas (79e). Malo Gusto a réalisé un tacle salvateur dans l'entrejeu qui a permis à Chelsea de souffler un peu. À la 88e, Viktor Gyökeres a cartonné le gardien Sanchez et a logiquement été averti. Au bout du suspense, les deux équipes se quittent dos à dos. Avec ce résultat, Arsenal conserve la tête de la Premier League, avec 5 points d'avance sur Manchester City. De son côté, Chelsea remonte sur le podium et se place à la troisième position, restant donc à 6 points du leader.